

pulmones, ya en el hígado; aisladamente ó reunidas: así es que he visto en otra vez un hombre que sufrió una quemadura de segundo grado de casi todo el cuerpo y que muerto á las pocas horas del accidente, presentó en su inspeccion una fuerte congestion del cerebro y sus membranas, al grado que dejaban chorrear abundantemente la sangre cuando se cortaban, mientras que su hígado y pulmones estaban en su estado normal; al paso que otro quemado, muerto al cuarto día del accidente, nada tenia en el cerebro, pero habia una muy fuerte congestion del hígado y de ambos pulmones.

HIDALGO CARPIO.

UNDECIMA OBSERVACION.

Tetania ó contracciones musculares intermitentes de naturaleza reumatisal.

N. N., soldado, robusto, de 26 años de edad, estando muy acalorado por una soleda que tomó el 17 de Mayo de 1858, lo bañaron accidentalmente con agua fria y se quedó con la ropa mojada hasta secársele en el cuerpo; despues de lo cual sintió un fuerte calosfrío seguido de calentura. El 18 continuó la calentura, á lo que se agregaron á manera de calambres en los brazos y piernas; por cuyo motivo entró al hospital de San Pablo.

Día 19. Presentaba á la visita los síntomas siguientes: calentura, pulso á 92 por minuto, dolor ligero en las sienas, trismo poco notable, estremecimiento ó tremor continuo de brazos y piernas, contracciones dolorosas por accesos repetidos y de forma tetánica en los músculos elevadores de la mandíbula inferior y en los de todos los miembros: no habia tenido vómitos. *Prescripcion.*—Sangría de una libra que presentó á poco rato la nata inflamatoria, calomelano y azúcar, de cada cosa, un escrúpulo para doce papeles que consumirá en veinticuatro horas.

Día 20. Pulso á 72 por minuto, piel fresca: desde que se le dió ayer la sangría cesaron, para no volverse á presentar, los estremecimientos, las contracciones dolorosas de forma tetánica y el dolor de las sienas. *Prescripcion.*—Sigue el calomelano.

Día 21. Ayer comenzó entre dia la estomatitis mercurial que hoy es intensa, hubo tres deposiciones ventrales, pero no ha vuelto á presentarse síntoma ninguno de los que estaba sufriendo: se paró el uso del calomelano. A los pocos dias habia convaltecido perfectamente y salió sano del hospital.

Reflexiones.—En el caso presente no hubo dolor á lo largo de la columna vertebral, ni rigidez de la parte posterior del cuello, ni alteracion ninguna de la sensibilidad de los miembros; así es que esta observacion no puede reputarse de inflamacion de la medula espinal ó de sus membranas, sino mas bien de tetanía, segun llama M. Trousseau á las contracciones musculares dolorosas é intermitentes de naturaleza reumatismal. De este modo queda esplicada la calentura, la aceleracion del pulso y la nata inflamatoria que presentó la sangre estraida á mi enfermo: tambien se esplica la rapidez con que desapareció la enfermedad, la influencia de la causa que la produjo y la benéfica y rápida accion del método que la curó en pocas horas.

L. HIDALGO CARPIO.

DUODECIMA OBSERVACION.

TETANIA.

N. N., de 51 años de edad, de oficio herrero; recibió el 7 de Diciembre de 1856 en la region iliaca derecha del vientre una pequeña herida superficial, despues de la cual, quizá por la impresion moral que recibió, le vino un sudor abundante y sintió que le habia herido el aire frío, de una manera molesta, sobre el lado izquierdo del cuello: pocas horas despues entró al hospital de San Pablo, para desarrollarse en la noche los síntomas siguientes:

Pequeña hemorragia y dolor en la herida, trismo ligero del lado izquierdo; fuertes contracciones visibles y dolorosas de todos los músculos del mismo lado del cuello, las cuales venian por accesos repetidos á cualquier movimiento de la cabeza ó cada vez que tosia: en el intervalo de los accesos no habia dolor ninguno, y los músculos que antes eran duros y tensos se sentian flojos y podia abrir la boca: no tenia sed ni hambre, y su pulso latia 86 veces por minuto.

Dia 8. Los mismos síntomas, menos la hemorragia; 88 pulsaciones por minuto. Prescripcion: pomada con atropina para untar repetidas veces al cuello.

Dia 9. Las contracciones en el mismo estado: tenia hambre y sed aunque poca: método el mismo.

Dias 10 y 11. Menor número de accesos: el mismo método.

Dia 12. No hubo acceso ninguno de contraccion dolorosa, y no habiendo vuelto mas, se consideró sano el dia 15, saliendo del hospital hasta despues de algunos dias, mientras cicatrizó su herida.